

Lo que hay que expulsar

Tiene razón «El Correo», que es uno de los contados diarios sinceros, á pesar de ser ministeriales; la opinión en provincias es muy diferente de la opinión en Madrid; los gustos de los provincianos son muy distintos de los gustos de los madrileños; lo que aquí priva, allí enfada; lo que en la Corte produce entusiasmo, es en provincias causa de fastidio y de somnolencia.

Y al decir madrileños, á quienes menos nos referimos es á los naturales de la villa y Corte de Madrid; queremos referirnos á los educados en el madrileñismo, á los saturados de su atmósfera, á los que viven en su ambiente, á los profesionales de la política, á los eternos charlatanes de los círculos, á los que sueñan con los banquetes, y con las declaraciones, y con los discursos de los hombres públicos; á los que se ocupan con que viaje, ó deje de viajar, un personaje de los que asimismo viven engañados en la creencia de que todos los oídos están atentos á sus palabras y todas las miradas puestas en sus pasos, cuando es la verdad que únicamente los que temen perder á los que aspiran ganar en esos juegos políticos los observan y siguen con atención; á esos, y no á los madrileños de verdad, nos referimos, que éstos sufren y padecen como los provincianos, y aun más que ellos, que es natural que se quemem antes los más próximos al incendio y que antes se corrompa la sangre de los que tienen su morada junto al foco infeccioso.

Y creen los periodistas, que todo lo miran y lo juzgan á través de ese prisma del madrileñismo, que en provincias constituye como una preocupación el manoseado tema del clericalismo, y que el día en que se supriman ó se expulsen estas ó las otras Asociaciones católicas el espíritu local quedará satisfecho y tranquilo cual si le eliminara una gran pesadumbre; y están errados, pero muy errados! Las Asociaciones religiosas, así en las provincias como en Madrid, cuentan con la devoción de los católicos, con el respeto y el amor de los católicos. Nadie más que ellos las amparan y las sostienen, por juzgarlas beneficiosísimas para los intereses morales y aun materiales de sus localidades respectivas, y si creyeran otra cosa, ellos mismos tendrían medios para librarse de lo que estimaran como una carga ó como una pesadumbre.

Pero no hay semejante cosa. Lo que para el pueblo de provincias, lo mismo que para el de Madrid, representa un peso abrumador, insostenible, es, por ejemplo, lo mucho que tiene que pagar por el impuesto de consumos; son las contribuciones crecidísimas que le exigen los hacendistas liberales; son los sueldos que cobran, y que él paga, los innumerables zánganos de la colmena política; lo que representa para ellos

una gran pesadumbre es la granjería liberal; los ministros chanchuleros ó protectores de chanchuleros; los parlamentarios que persiguen y matan los negocios; los gobernadores que explotan los recreos y la higiene; los alcaldes y los concejales que entran á saco en las Cajas municipales; los diputados, que también los hay, que derrochan y triunfan á costa de los distritos; los jueces y los magistrados, tampoco faltan, que dictan sus sentencias oyendo á las personas que en sus carreras les ayudaren; los caciques, en fin, reflejo de todas las maldades de arriba y de todas las impurezas de abajo.

De esas gentes, y no de los frailes, reciben daño los pueblos; por ellas les han venido todas las depredaciones y todos los vejámenes, y han podido observar, por el contrario, que contra la injusticia, contra el hecho inicuo, ó contra la hazana inmoral se ha elevado siempre la voz del religioso. Sin duda es por esto por lo que le persiguen y le odian. Airado se resuelve el vicio y la inmoralidad, y ciega de soberbia la politiquería que impera, contra los varones animosos que los desenmascaran y presentan cuales son á las gentes sencillas. Ese y no otro es el crimen que los liberales echan en rostro á los frailes; el que tengan la suficiente entereza y el espíritu evangélico necesario para no ser traidores á la verdad.

(De «El Correo Español».)

DESPUES DE LA GUERRA

Las fechas más señaladas en la pasada guerra han sido las siguientes:

9 de Octubre de 1899.—Presentación del «ultimatum» del Transvaal.

10 de id. id.—Proclama llamando á los burghers á las armas.

12 de id. id.—Invasión del Transvaal y salida de Pretoria del agente británico.

20 de id. id.—Primeros combates en Glencoe, donde murió el general inglés Symur, y en Elmdelaagte, ataque de Ladismith por los boers.

28 de id. id.—Comienza el sitio de Mafeking por los boers que ocupan á Vryburg y se apasionan la Bechuana laudía y la Griqualandia.

30 de id. id.—Capitulación de una columna inglesa en Nicholson's Nek.

2 de Noviembre de 1899.—Victoria de los boers sobre las tropas del general Buller, en Colenso una de las batallas más sangrientas de los tiempos modernos, y en el Tugela.

18 de id. id.—Invasión de la Colonia del Cabo.

28 de id. id.—Lord Methuen fuerza el paso del río Modder.

11 de Febrero de 1900.—Llegada de lord Roberts al teatro de operaciones.

16 de id. id.—Liberación de Kimberley, cercado por los boers.

27 de id. id.—Rendición de Cronje en Paardeberg, con cuatro mil hombres

1.º de Marzo de 1900.—Los boers levantan el sitio de Ladysmith y evacúan el Natal.

14 de id. id.—Entrada del ejército inglés en Bloemfontein, capital del Estado de Orange.

5 de Junio de 1900.—Entrada de lord Roberts en Pretoria capital del Transvaal.

—Además de los boers emigrados á Holanda, Bélgica, Portugal y demás países, ascienden á 25,555 los prisioneros en poder de los ingleses que ahora regresarán á sus hogares.

Estos prisioneros se reparten del modo siguiente: 5,579 en Santa Elena, 8,484 en la India, 4,989 en Ceylán, 4,543 en en Bermuda, 1,055 Simonstown (colonia del Cabo) y 855 en Durban (Natal).

—Hacen constar los periódicos ingleses la viva corriente de simpatía del pueblo británico hacia el pueblo boer, y dicen que, además de otorgarsele muy en breve una autonomía acólaga á la de Australia, esto es, más liberal que la independencia de que antes disfrutaban, acarician los ingleses el proyecto de extender luego todos los derechos, incluso el electoral, á la raza negra, reforma que jamás hubieran realizado los burghers, los cuales han tratado siempre á la gente de color con el más profundo desprecio, y á veces con crueldad.

—Según la estadística completa publicada por el «War Office», las pérdidas totales del Ejército inglés han sido 28,544 muertos; de ellos perecieron en los campos de batalla 21,000. Los restantes ó sean unos siete mil representan el número de repatriados que sucumbieron por enfermedades ó heridas recibidas en la guerra, cifra relativamente reducida si se considera que el total de repatriados, heridos y enfermos ha sido 75,430, de los cuales ha fallecido por consiguiente el 10 por ciento.

—Se han reunido en Londres los venerables de todas las logias bajo la presidencia del Duque de Connaught, con objeto de celebrar el fausto acontecimiento de la paz y de otorgar la dignidad de Mark Master de la Masonería británica á dos masones que han desempeñado papeles principales en el conflicto sudafricano: el invicto general boer Delarey, y el generalísimo inglés lord Kitchener de Kartoum. A Delarey se le ha agradecido, sobre todo el trato generoso que dispensó á su prisionero lord Methuen, quien es también mason.

—Un despacho de Bruselas al «The Standard» dice que los delegados boers y las Legaciones del Transvaal prestarán juramento ante el ministro inglés de Bruselas la semana próxima.

Anuncia un despacho de las Bermudas que los oficiales boers internados en la isla fueron puestos en libertad bajo palabra de honor.

GUILLERMO II Y LOS POLACOS

El «Journal des Debats» dice que el discurso pronunciado por Guillermo II en Mariembourg ha producido gran impresión así en Alemania como en los imperios vecinos, Austria y Rusia donde la cuestión polaca existe lo mismo que en Rusia.

En efecto: no se puede desconocer, dice, que el alcance de este discurso es considerable, puesto que el soberano ha entrado así en campaña detrás de su Gobierno contra el elemento polaco que habita las provincias orientales de Prusia. Sin duda está convenido que en Alemania como en Prusia, la política del Gobierno no puede ser otra que la del soberano, sin embargo, este último procura de ordinario salvar las apariencias y no descender personalmente al campo de lucha de los partidos.

Esto no acostumbra á hacerlo más que en circunstancias de alguna gravedad, y cuando estima que la importancia de la cuestión que se debate hace necesario que dé su parecer. En las circunstancias actuales el discurso de Mariembourg tiene tanta más importancia cuanto que sigue de cerca á la presentación Landtag del proyecto de ley sobre la germanización de la Polonia prusiana.

Esta declaración de Guillermo II, dice más adelante el «Journal des Debats», tiene el doble resultado que se podía prever.

En el interior ha excitado á los polacos á la resistencia, lejos de intimidarlos, y se anuncia hasta que constituya por su parte un fondo que debe servirles para cotrarrestar el trabajo de germanización del Gobierno. En el exterior, en los centros polacos de Rusia y Austria, el descontento contra Alemania ya muy vivo desde los incidentes de Wreschen, ha aumentado considerablemente.

Sobre todo en Austria, la aliada de Alemania, este descontento constituye un peligro para esta última.

Apenas ha sido conocido el discurso de Mariembourg el club polaco del Reichsrath se reunió para formular una protesta, y se necesitó toda la sangre fría de su presidente para impedir que esta manifestación tomase un carácter demasiado molesto para Alemania y demasiado hostil á la alianza austro-alemana.

Se comprenderá la importancia internacional de este lado de la cuestión si se reflexiona que todos los elementos slavos de Austria, el elemento polaco ha sido el único hasta ahora que se ha adherido sinceramente á la alianza austro-alemana.

En estas condiciones es evidente que la lucha empeñada por el Gobierno prusiano contra los polacos representa un factor tan importante en el orden internacional como desde el punto de vista de la política interior de Alemania.

NOTICIAS

Madrid 15.

El «Heraldo» publica un artículo titulado «La primera jornada».

Dice que ocurre en Francia lo que en España, existiendo las mismas luchas entre la democracia y el clericalismo.

En ambas partes los obreros, las masas proletarias, tienden á sacudir la servidumbre del fanatismo.

Toda democracia para vivir necesita combatir el peligro clerical, si no lo hace se suicidará.

A los demócratas les toca demostrar el instinto de conservación.

La comisión del Congreso de Agricultura ha visitado á S. M. el Rey.

La componían los señores marqués de Reinoso, marqués viudo de Casa Pacheco, conde de San Bernardo, Retamasso y Encina, Vizconde de Eza, barón de Pujol y otros varios, todos los cuales iban presididos por D. José Cárdenas.

Los congresistas cumplieron al Seberano entregándole una Memoria de los trabajos realizados por los mismos, á la que acompañaba un catálogo con fotografías de las máquinas que se utilizan para el laboreo agrícola, las cuales han sido principalmente ensayadas en los campos de la Moncloa.

S. M. el Rey hizo varias preguntas á los congresistas y no pocas observaciones, quedando admirados aquéllos de los conocimientos que D. Alfonso XIII tiene de Agricultura, en sus diversos ramos.

También la comisión visitó á la Reina.

Telegrafían de Sevilla que la sesión celebrada por la Diputación provincial ha sido muy accidentada.

Audió un público enorme y se pronunciaron muchos discursos acerca del desfalte de la Diputación.

Entre otros acuerdos, se tomaron los siguientes:

Reservarse la Corporación los derechos que le corresponde para ejercitarlos á su debido tiempo.

Aprobar el expediente administrativo incoado y formar otro gubernativo, encaminado á depurar responsabilidades.

Declarar el disgusto que sentía la Corporación por el desfalte y por las causas que hayan podido originarlo.

El presidente de la Diputación comenzó su discurso anunciando que había dimitido el cargo.

Acto seguido ocupó la presidencia el gobernador.

La opinión espera mayores radicalismos.

«La Correspondencia» dice que la cuestión agraria preocupa justamente al Gobierno.

Excita al señor Moret para que tome precauciones respecto al problema obrero.

Dice que se espera con impaciencia conocer lo que piensa el señor Moret respecto á la resolución de este asunto.

Dice «La Epoca» que el banquete dado en Alicante en honor de Canalejas, puede servirle de presagio acerca del resultado de su campaña.

Crítica que los liberales no asistieran al banquete.

Termina diciendo que las manifestaciones hechas al señor Canalejas en Alicante, se repetirán en todas partes de la vaya.

«El Nacional» en su artículo «De ayer á hoy» afirma que el señor Canalejas ha roto en Alicante las amarras que le sujetaban al partido liberal.

Dice que al partido liberal por las doctrinas del señor Sagasta se le irán separando los hombres ilustres que en él forman.

Afirma que el actual Gabinete del señor Sagasta durará hasta otoño.

La «Gaceta» inserta una Real orden de Gobernación recomendando á los Ayuntamientos se abstengan de nombrar á quien se encargue de la realización de los créditos contra el Estado por venta de bienes propios.

De Vitoria dicen que se ha celebrado en el teatro Circo de aquella capital una reunión convocada por los republicanos, á la que asistió escasa concurrencia, entre la cual figuraban bastantes curiosos.

Los reunidos acordaron nombrar una comisión de propaganda sobre la base de unión con tendencia á los canalejistas.

Comunican de Zaragoza que el gobernador se ha negado á autorizar el mitin que estaban organizando las sociedades obreras de aquella capital, con objeto de protestar del hecho de haber cerrado el Centro Autonomista.

La citada autoridad se ha fundado, para su resolución, en que los organizadores del mitin no pidieron la autorización necesaria en la forma que la ley previene.

Telegrafían de Tanager que se demerita el rumor de que el sultán de Marruecos haya confiado á Inglaterra la administración de los puertos abiertos de aquel imperio.

El delegado del Gobierno marroquí Sidi Abderrahman ha marchado de aquella capital para asistir á la coronación del rey Eduardo VII, para quien lleva ricos presentes.

«El Español» dice que en círculos autorizados ha oído que no pasará mucho tiempo sin que visite nuevamente España el príncipe Nicolás de Grecia.

Es posible que su estancia en Madrid coincida con unos ejercicios de artillería no conocidos aún en España.

Estos ejercicios constituirán una fiesta militar especial en honor del príncipe.

Tratando «El Español» de la propaganda del señor Canalejas, dice que fué recibida desde un principio con marcada frialdad por los elementos ministeriales, acentuándose esta actitud des-

pués de los discursos que el elocuente orador ha pronunciado en Soria y Alicante y ha llegado á tal punto el descontento, que significados amigos del Gobierno no ocultaban su propósito de recabar una declaración del Sr. Sagasta, para pedirle un criterio acerca del juicio que le merece aquella propaganda y la intervención de las autoridades del partido en las fiestas con que se obsequia al Sr. Canalejas, así como para que se fije la actitud que el partido debe observar en lo que respecta á los actos que en honor de dicho hombre público se realicen.

Termina el colega diciendo que los ministeriales á quienes alude, desean, en una palabra, que desaparezca el equívoco entre la significación del exministro de Agricultura y los diputados que, llamándose sagastinos, le acompañan en su excursión.

París.—Los periódicos ingleses siguen tratando del desequilibrio económico que ha producido la guerra á Inglaterra.

Observan que el Africa del Sur, que antes se bastaba con sus recursos, ahora necesita auxilios, y que se necesitan muchos millones para remediar los males que se han causado con el empleo de otros millones, sin contar con los aumentos que han tenido que destinar se á Guerra y Marina.

Añaden que se necesitan 50 años por lo menos para remediar tantos males y que desde luego es indispensable conservar los nuevos impuestos establecidos sobre trigo y sobre utilidades.

Los periódicos ingleses al tratar de estas cuestiones económicas no censuran tanto los impuestos antes mencionados como el empeño del Gobierno en hacer ver que no han cambiado sus opiniones en estas materias y que sigue rindiendo culto al sistema librecambista.

París.—Un telegrama de Tanager dice que el representante de Marruecos ha salido de dicha ciudad con dirección á Inglaterra, para asistir á la coronación de Eduardo VII.

París.—Un telegrama de Berlín informa que el Consejo federal ha aprobado la ley de abrogación de la dictadura en Alsacia Lorena; el proyecto ha sido sometido esta tarde á la firma de Guillermo II.

París.—Un telegrama de Budapesth anuncia que el primer ministro húngaro ha declarado que el nuevo tratado de la triple alianza es casi semejante al antiguo.

París.—Dicen de Ginebra que Leche-nault que hurtó ciertos valores en cantidad de un millón y en títulos del Banco de Francia, ha sido detenido en dicha ciudad.

París.—Un telegrama de Posen (Pomerania) anuncia que dos mil albañiles de dicha ciudad se han declarado en huelga.

París.—Un telegrama de Berlín anuncia que la policía de dicha ciudad ha hecho pesquisas en los domicilios de varios anarquistas y se ha apoderado de numerosos folletos que propagaban la idea de la huelga general.

París.—Comunican de San Petersburgo que sigue haciéndose en las provincias del imperio una activísima pro-

paganda revolucionaria.

Los agitadores tratan de sublevar á los campesinos prometiéndoles el reparto de la propiedad territorial.

Las autoridades han recibido el encargo de desengañar á los campesinos, haciéndoles saber el criterio del Gobierno de reprimir rigurosamente cualquier perturbación del orden público.

París.—Se han recibido nuevos detalles del incendio de una fábrica ocurrido ayer en Filadelfia.

Al declararse el fuego, hallábanse trabajando en aquel centro fabril 200 obreros, los cuales apresuráronse á ganar la puerta, queriendo salir todos á un tiempo.

Muchos cayeron al suelo y fueron pisoteados por otros, resultando algunos heridos.

Varios se han arrojado por las ventananas del edificio á la calle.

Aunque fueron encontrados tres cadáveres, quedan 15 más entre los escombros de la fábrica.

París.—Dicen de Bruselas que se encuentra en gravísimo estado la reina Enriqueta.

París.—El Ayuntamiento de Toulouse ha conseguido del presidente de la República la promesa de visitar aquel pueblo durante las maniobras que allí se celebrarán en Septiembre próximo.

París.—El Gobierno francés ha prometido que en seguida será ley la reducción del servicio militar á dos años.

Viaje extraordinario á Palma

A las cinco de esta mañana ha dejado caer anclas en su habitual fondeadero el veloz vapor-correo «Isla de Menorca» conduciendo á su bordo á los expedicionarios salidos el sábado último para Palma, al objeto de asistir á la corrida de toros que tuvo lugar en la plaza de la capital de la provincia el domingo 15 del actual.

Los expedicionarios se muestran satisfechos de la excursión felizmente terminada, así respecto al viaje como á su estancia en la vecina isla.

El viaje de ida fué en extremo agradable por cuanto no se notó entre los pasajeros la invasión de las molestias del mareo, reinando á bordo la mayor animación.

Al entrar el vapor en bahía divisóse multitud del pueblo que aguardaban la llegada del vapor, que fué recibido con algazara y general alegría.

Poco antes de fondear en Palma el vapor, se inició una suscripción voluntaria que produjo la cantidad de 6675 pesetas, al objeto de socorrer á las viudas de los desgraciados naufragos Escudero y Rigo.

Dicha cantidad fué entregada el día siguiente al Alcalde de Palma Sr. Roselló y Comez, que recibió efectuosamente á los comisionados Sres. Marsal, Ripoll y Orfila que pasaron á visitarle para hacerle entrega de la referida cantidad, y en su nombre propio y en el de los socorridos y pueblo palmesano, agradeció muy mucho á los donantes el acto caritativo realizado por los excursionistas del «Isla de Menorca».

Los expedicionarios dirigiéronse á sus respectivos alojamientos, en que fueron afectuosamente recibidos y agasajados.

Por la tarde asistieron á la plaza de

VICHY-ETAT es la más superior medicación alcalina; produce los mejores y más rápidos efectos y resulta la más económica. Los manantiales son: para el tratamiento de las enfermedades del estómago. Estas aguas embotelladas, conservan siempre todas sus propiedades curativas. Los señores Médicos recomiendan su uso.

VICHY-HOPITAL, para las afecciones del hígado.

VICHY-GRANDE GRILLE, para las afecciones del hígado.

VICHY-CELESTINS, para las afecciones del hígado, vías urinarias (arenillas, diabetes, gota, reuma, etc.).

Cada botella lleva un disco azul VICHY-ETAT. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos.

toros, cuya corrida no resultó muy satisfactoria que digamos.

Por la noche asistieron en su mayor parte, á la función dada en el Teatro Lírico donde tuvieron ocasion de admirar el hermoso golpe de vista que ofrecía el favorecido local.

El lunes día 16 emprendieron algunos de los expedicionistas, su deseada visita á las famosas Cuevas de Artá, verdadera maravilla natural, que ofrece sorprendentes golpes de vista y suministran vasto campo al estudio y á la admiración, pues son verdadero tesoro de riqueza científica y portentoso prodigio digno de ser visitado, haciendo todos los visitantes los mayores elogios de las mismas, y dando por muy bien empleadas aquellas horas de agradabilísimo solas y estética contemplación.

Otros excursionistas se habían dirigido á visitar algunos de los pueblos comarcanos haciendo asimismo elogios de la amabilidad y cariñosa simpatía de aquellos pobladores.

Recorrida la hermosa ciudad y cumplidas las visitas de cortesía emprendieron su regreso á esta Ciudad, despidiéndoles en el muelle apiñada concurrencia con demostraciones de agrado y simpatía, llegando después de feliz viaje á esta; deshaciéndose en elogios de las buenas cualidades del pueblo mallorquin en general, y en particular de los señores D. Teodoro Cerdá; D. Francisco Pizá, procurador; D. Emilio Aparici; D. Gabriel Ferrer de Manacor y muchos otros á quienes los expedicionarios envían las más expresivas gracias por las atenciones de que fueron objeto conservando de su estancia en la balear mayor gratísimos recuerdos.—O.

Copiamos de «La Última Hora» del día 16:

«Por iniciativa de los Sres. Director de «El Liberal» de Mahon, corresponsal de «La Última Hora» en la capital de Menorca Sr. Orfila y D. Juan Ripoll y Estadés, entre el numeroso pasaje del vapor «Isla de Menorca» que en viaje extraordinario llegó ayer á nuestro puerto con motivo de la corrida de toros, se abrió una suscripción á beneficio de las familias de los desgraciados naufragos Escudero y Rigo.

La suscripción produjo 66'75 pesetas que fueron entregadas al Sr. Alcalde de Palma, rogándole se sirviera hacerlas llegar á su destino.

Es digno de elogio el espontáneo acto de filantropía realizado por los pasajeros del «Isla de Menorca», en su mayor parte mahoneses, el cual constituye una nueva prueba de los sentimientos de fraternidad que unen á los habitantes de Menorca con los de la Balear mayor.»

El fiscal del Supremo ha dirigido una circular á todos los representantes del ministerio público, recordándoles las responsabilidades en que incurren los párrocos y jueces municipales que autoricen la celebración de matrimonios civiles ó canónicos de los individuos de la clase de tropa, antes de cumplir el tiempo de servicio activo.

Ha sido nombrado Comandante del crucero «Lepanto», el capitán de navío D. Raimundo Torres.

Para mañana á las nueve están convocados en la Delegación del Gobierno los maestros y trabajadores albañiles,

al objeto de tratar acerca de las diferencias pendientes entre ellos, y ver si se puede llegar á una solución satisfactoria.

¡No mas canas! ¡No mas barba gris! ¡No mas calvos! Usad para el cabello el PETRÓLEO SANSON.

En el vapor correo «Isla de Menorca», ha salido para Barcelona, la distinguida Madame Marcel Merit, despues de haber pasado una temporada en esta ciudad.

Deseámosle feliz viaje.

Ca ga embarcada esta tarde en el vapor correo «Isla de Menorca» con destino á Barcelona:

133 fardos tejidos algodón; 113 bultos maquinaria, hierro, ladrillos y tierra; 2 cajas anís; 59 cajas calzado; 3 cajas limas acero; 1 caja elásticos del país; 20 cajas queso, y 16 cabezas ganado vacuno.

A la una de esta tarde han llegado los seminaristas del Conciliar de la Diócesis, naturales de esta ciudad y pueblos vecinos, para pasar la temporada de vacaciones de verano en compañía de sus respectivas familias.

Dámosles la bienvenida.

DEMOSTRADO

POR LA EXPERIENCIA

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», porque abre el apetito, tonifica, ayuda a las digestiones y quita el dolor.

Debiéndose adquirir para las atenciones de las factorías militares de Mahon los artículos que abajo se expresan, se ha señalado el día 11 del próximo mes de Julio para que las personas que deseen suministrar dichos artículos presenten sus proposiciones en aquel establecimiento.

Artículos que deben adquirirse:

Harina flor, cebada, leña en rama, sal, paja corta, harina de todo pan, aceite, petróleo, carbon vegetal, jabón, paja larga y ceniza.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Ciudadela, se halla expuesto al público á efectos de reclamación el apéndice al amillaramiento de la riqueza inmueble de aquel término municipal que ha de servir de base al repartimiento de la contribucion territorial, pecuaria y urbana para el próximo año de 1903.

Por el Ministerio de la Gobernacion se ha publicado una Real orden disponiendo que los gobernadores civiles participen á este Ministerio si en las Ordenanzas municipales que rigen en las capitales respectivas está de alguna manera previsto el empleo de andamios de seguridad para las construcciones de edificios.

Recomendamos de la manera mas eficaz á cuantos sufran dolores reumáticos, y hayan inútilmente ensayado varios medicamentos sin resultado, prueben la «Pocion y Linimento de Grau Ingleda», de Barcelona, y se convencerán por sí mismos de lo maravilloso de sus resultados.

Venta en Mahon: principales farmacias.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Sros. Marcos y Marceliano mártires y Paula virgen y martir.

Santo de mañana.—Sros Gervasio y Juliana de Falconeri virgen.

Cultos.—Mañana jueves, como día 19, se practicará la devoción de este día consagrado al Patriarca S. José en la propia iglesia durante la Sta. Misa de las 7; en el Carmen durante la de las 8, y en el Sagrado Corazon de Jesús á las 10 y media también el tiempo de la Misa que todos los días se dice á esta hora.

La devoción del Mes consagrado al divino Corazon se practica por la mañana á las 5 en S. Francisco de Asís, á las 6 y media en el Asilo de Huérfanos y por la noche en el Carmen y en el Sagrado Corazon con el Señor de manifiesto y notable solemnidad.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

SECCION POÉTICA

LA ONDA

Á mis amigos Diego Petrus y Manuel Sintés

Soñante y bella cual soñar pudiera del hombre á la mujer la fantasía, desnuda por completo, se halla fría y achada junto al mar, al que venera, «la onda» que del mar gran compañera ha sido siempre con constancia suma. Blanca es su faz como la blanca espuma, sugusta su actitud y plañidera... Así, con santo amor, amor sincero, la vida pasa sola, desterrada... á quien olvida casi el mundo entero.

Y cuando entona su canción amada, sólo el poeta ser suele el primero en ensalzar su fé de enamorada.

MODESTO CATALÁ.

Junio 16 de 1902.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajolt 18.—8 m.

Barómetro, 757.9; viento NE. flojo; mar rizada; cielo y horizontes aciajados.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona en el vapor correo «Isla de Menorca»:

D. Francisco Pons; Santos Rodriguez; José Veiga; Juan Ludevid; José Ponces; Lorenzo Pons; Sebastián Siere; Pedro Mir; Juan Allés; cuatro Sres. Oficiales de Marina; Antonio Mercadal y Escudero; Antonio Mercadal y Seguí; Agustín Marqués, señora madre, esposa y tres hijos; Madame Marcel Merit; Juan Sintés; Juan Bonet; Lorenzo Morro; Dario Bofarull; Fulgencio Juanico, señora y criados; Juan Quevedo; Cayetano Aragonés; Pedro Fuxá; Agapita María; María Vilo; Agueda Cachot; Antonia Prats; Francisca Quevedo; Francisca Vinent; Carmen Pasarius; Mariana Hernandez; Francisco Hearix; Lorenzo María; José Salom; nueve individuos de tropa, Francisco Coll; Lucas Pons; Juan Pons; Rafael Trias; Antonio M. Planas; Conrado Pons; Miguel Mercadal, y Baron de Pritzbuer.—Total, 60.

Cotizacion oficial

Madrid 17.—4 t.

4 por ciento interior.	72'00
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	91'55
Billetes Hip. Cuba, 86	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	000'00
Comp. Arrend. Tabacos.	397'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	36'25 á 36'40
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 18

De Palma, vapor-correo «Isla de Menorca».

Despachados el 18

Para Barcelona, el buque anterior.

Para Málaga, polacra-goleta «Anita», patron Guerrero con 6 tripulantes y lastre.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 18.

Ha fallecido el capitán general del primer cuerpo de Ejército, general Moltó.

La noticia ha causado hondo sentimiento.

En la capilla ardiente de la Capitanía General se dicen incesantemente misas, viéndose visitadísima.

Madrid 18.

Mañana se verificará el entierro del general Moltó.

Esta tarde se acordará los honores que se le han de tributar.

Madrid 18.

El ministro de Estado ha informado al Rey de una carta recibida del Sr. Estrada Palma, participando que se ha constituido la República Cubana.

España contestará reconociendo la fundacion del nuevo Estado.

Madrid 18.

Una comisión española irá á París, con la mision de imponer el Toison de oro al presidente de la República Francesa Mr. Loubet.

Dicha comisión estará presidida por el Conde de Cheste.

Los insurrectos venezolanos han atacado la ciudad de Guaira, siendo rechazados.

Madrid 18.

París.—El propagandista del socialismo, de nacionalidad belga, Tournemoset, ha conferenciado con los diputados franceses, al objeto de preparar un viaje á España, acompañándoles el socialista italiano Ferri.

Madrid 19.

Se ha firmado el decreto concediendo al cadáver del Sr. Moltó los honores de Capitán General con mando en plaza.

También se ha firmado otro decreto fijando en 75 por ciento el número de plazas amortizables en la escala de reserva.

Madrid 18.

El Sr. Moret se muestra partidario de que el Sr. Canalejas esplane su ideal en Barcelona.

AVISO AL COMERCIO

Se participa á los señores cargadores que el pallebot SAN SALVADOR, al mando de su patron D. Bartolomé Amengual, se halla en Barcelona á la carga para ésta.

Para informes y demás, dirigirse en Barcelona á los Sres. Moll y Corominas en liquidacion, Ancha, 51; y en Mahon á don Miguel Estela Thomás, Rampa Abundancia, 45.

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendència a cor-agre, usin dites SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obri-drán millor resultat, ab major economia —De venda al preu d'una pessera la caixa metalica, luxosament litografiada, conte-nint 12 papers pera preparar 12 litres d'aygua —Demansi en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Herreros, Rambla Flors; J Juliá, Bonavista, 9. Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y Á CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU

D. MATEO ROS Y PUJOL, OFICIAL de la Hacienda y Recaudador interino de la zona de Menorca.

Hago saber: Que por el Sr. Tesorero de Hacienda de la Provincia se ha dictado con fecha 14 de Junio contra los contribuyentes moresos al pago de las contribuciones rústica, urbana é industrial de todos los pueblos de esta isla, la siguiente

Providencia: Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relacion no han hecho efectivas sus cuotas en los plazos señalados por Instrucción; quedan incurso en el recargo de primer grado ó sea el 5 por 100 sobre las mismas que establece el artículo 5e de la vigente Instrucción para el servicio de la Recaudacion, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los días siguientes á la publicacion de la presente en el «Boletín Oficial» de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instrucción.

Y en cumplimiento de lo que dispone el artículo 52 de la citada instrucción, se publica el presente edicto por el que anuncio á los contribuyentes el derecho que tienen de solventar los descubiertos con el recargo del primer grado de apremio en el local de la Recaudacion, sito en Mahon, calle de la Infanta, número 12, durante los días 20 al 22 de Junio, desde las 7 á las 13 de los espresados días —Mahon 17 Junio 1902 — El Recaudador auxiliar, Benito Aguiló.

MATADERO

Roses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 12 Junio.—1 ternero, 86 kilos, Binillubet (Mercedal); 1 id., 137, Milá Vey; 1 id., 121, Pedro Torres (Ciudadela); 2 carneros, 23, id.; 3 id., 32, son Costa (Alayor); 2 id.,

30, Vuimenó Nou, y 1 id., 13, de Ferranda.

Día 13.—1 vaca, 221 kilos, Bellver (Alayor); 1 id., 180, Binietap Casas Grosas (Villa Carlos); 1 ternero, 243, Alcaiduset (Alayor); 1 id., 118, es Pimpollu (id.); 1 ternera, 121, son Acatsana (id.); 2 carneros, 20, Sta. Rosa; 1 id., 21, se Buvelta; 2 id., 34, Pedro Pons de se Cudia Cremada; 4 id., 39, Pedro Torres (Ciudadela), y 6 id., 75 propios.

Día 14.—1 buey, 314 kilos, s'Erenji (Mercedal); 1 vaca, 248, Binierroc; 1 id., 190, Malbuger Vey; 1 id., 213, es Berranch del Sr. Orfila (S. Luis); 1 ternero, 113, Murell; 1 id., 141, Llibertó; 1 ternera, 140, Alfeveret; 6 carneros, 73, id.; 6 id., 56, Pedro Torres (Ciudadela); 2 id., 25, Turelló de Pons; 3 id., 30, Alcaiduset; 1 id., 14, Sta. Rosa, y 2 id., 17, propios.

Día 15.—1 ternero, 264 kilos, St. Juan (Ciudadela); 1 id., 124, son Ameller (Mercedal); 1 ternera, 105, Torrellisá (Alayor); 5 carneros, 48, propios, y 4 id., 36, Pedro Torres (Ciudadela).

Día 16.—1 vaca, 201 kilos, estancia Binillubet (Mercedal); 1 ternero, 253, Binienfús (Alayor); 1 id., 235, Murell; 1 id., 118, Binisequí (S. Cristobal); 3 carneros, 56, estancia Binillubet (Mercedal); 3 id., 23, son Cardona; 2 id., 15, estancia ne Vermea; 6 id., 56, propios, y 1 cabra, 4, idem.

Día 17.—1 ternero, 166 kilos, Sta. Rita; 1 id., 135, Mumplé, 1 id., 96, Alcaiduset (Alayor); 6 carneros, 54, son Costa (id.); 4 id., 62, ses Ramblas (id.); 3 id., 40, Pedro Torres (Ciudadela), y 2 id., 14, propios.

Imp. de M. Parpal

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.
(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D Fernando de Delás y de Falpi, propietario —Sr. D José M^a de Delás y Miralles, propietario

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de **Ptas. 955.921.720.18**, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de **Ptas. 6.977.797.95**.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación.

Sub-Director en la isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez
Deyá, 7, Mahón.

CHOCOLATE-AMATLLER

Nuevas clases especiales elaboradas con solo cacao, azúcar, canela ó vainilla, á los precios de 1'50 y 2 pesetas la libra de 400 gramos.

Se vende en las principales tiendas de esta ciudad.

Representantes en Menorca: Sres. Huguet y Maspoch, Anden de Poniente, 6, Mahón.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Junio 1902

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Ayres los grandes y acreditados vapores franceses

el día 11 de el vapor
el día 26 " " "

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.^a, Dormitorio de San Francisco, 25, Príncipe, Barcelona.

MATA-TENIAS del Dr. GREUS

ES EL MEDICAMENTO MÁS SEGURO Y EFICAZ PARA LA
COMPLETA EXPULSIÓN DEL TEMIBLE PARÁSITO

El examen detenido del grabado adjunto, que es la



creemos bastará para decidir á cuantos lo padezcan á procurar su expulsión, que sin disputa conseguirán con el MATA-TENIAS del Dr. GREUS seguramente.

La acción de este medicamento es tan eficaz, que á la hora de haberlo tomado, queda curado el paciente y en disposición de dedicarse á sus ordinarias ocupaciones.

Para su uso no se requiere preparación alguna. Se toma por la mañana en ayunas, pudiendo haber cenado la noche anterior como de costumbre.

Se expende en todas las DROGUERÍAS y FARMACIAS bien surtidas.

Se prepara y expende al por mayor en el LABORATORIO del Dr. GREUS
Calle de PERIS Y VALERO (antes Paz), letra N. —VALENCIA

Chocolate LA PALMA

Sin rival en clases y precios, fabricados con cacaos y azúcares de primera clase, por el renombrado y antiguo fabricante en esta ciudad FRANCISCO CONFORTO.

ÚLTIMA NOVEDAD CHOCOLATE FINO

Vainilla estilo, Francés á pesetas 1'50 libra de 400 gramos.
Chocolates para Familias, de pesetas 1'00, 1'25 1'50 y 2'00 libra de 400 gramos, todas las clases sin canela.

Confitería LA PALMA de
ANTONIO RIUDAVETS.-MAHON 13-16

17. MORERAS, 17.

R. SEGUÍ (Sastre)

Participa á sus parroquianos y al público en general, haber hecho esta temporada una gran rebaja de precios.

Trages lana desde 20 pesetas
Trages dril desde 12 pesetas

17, Moreras, 17.